
第七次全国人口普查结果

显示，我国60岁及以上人口为

26402万人，占18.70%，其中65

岁及以上人口数量为19064万

人，占13.5%，正在步入深度老龄

化社会。随着我国老龄化、独子

化日益加深，医疗和生活护理需

求矛盾凸显。全国政协委员、复

旦大学上海医学院副院长朱同

玉此次提交了《关于完善医疗护

理体系建设的建议》，建议实行

“生活照护—医疗护理—护理创

新”创新体系模式。

近来，“取消护工”以及“规

范护工”的呼声多次出现在媒

体头条，成为社会热点问题，受

到广泛关注。通过前期的调

研，朱同玉委员发现，目前护工

行业市场化导向明显、护工行

业无准入标准资格，缺乏规范

化培训。

目前，护工多为“零经验上

岗”，虽然多数第三方公司会为护

工进行岗前培训，没有进行系统

性、专业化培训，存在培训效率低、

效果差等不足，多数是走过场、形

式化。培训缺乏监督检查。朱同

玉委员认为，可以根据工作内容

和职责不同，将护理体系分为护

理员、助理护理、医疗护理和护理

科学研究等不同层次，不同层次

教育各有侧重，并有职业上升

通道，可有效降低护理人员离职

率，提升其职业荣誉感。

朱同玉委员建议，对于日常

生活照护由护理员承担，低技术

含量、低风险的基础医疗护理由

助理护士承担，注册护士承担医

疗护理工作，借鉴国际护理发展

的经验，护理员和助理护士的工

作质量由责任护士兼管，将护理

员纳入护理队伍的整体队伍，形

成“护理员—临床护士—研究型

护士”的岗位体系，实现“生活照

护—医疗护理—护理创新”的工

作内涵匹配。

基于前期的研究结果，朱同

玉委员建议按医疗机构性质、不

同专科床位数、患者自理程度、

危重程度等需求确定不同专科

护理员的合理配置标准，最大程

度提高人力资源使用的成本效

益、成本效果。同时，将住院病

房分为特级需求病房（包括各类

重症监护病房）、高需求病房（包

括神经内科、神经外科、骨科等

特殊病房）、中需求病房（外科病

房）以及低需求病房（普通内科

病房）四类，这四类病房医疗护

理员的人床比配置比例建议分别

为 1累0.25、1累0.10、1累0.06和 1累

0.05。并将此标准和护士配置标

准共同纳入医院考评体系，以督

促医院的有效执行。

本报记者 方翔
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建议实行“生活照护—医疗护理—护理创新”创新模式

应对老龄化社会 完善医疗护理体系
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让每一滴血发挥最大作用

■ 自国家2018年全面取消互助献血后，基本依靠志愿者无偿献血，血液和血液制

品供不应求。“只有珍惜有限的血液资源，科学、精准使用并产生最大功效，才是对志愿

者的最大尊重，进而鼓励更多人加入献血者行列。”

■ 从理念上，继续加大对科学、精准用血的指导；从制度上，引导医院完善精准用

血的方案；从技术上，加强精准用血相关技术的研发和支持。

周汉民委员建议大力倡导精准用血

思想众筹

北京日志

“文化代表”
聊文化
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时间过得真快。今年已经是
本届全国政协的第五次会议了。
政协委员是一个光荣的身份，光
荣的另外一层含义就是责任与担
当。而且，今年的大会又是党的
二十大召开之前的一次重要会
议。于此百年未有之大变局之
际，政协委员们更应该为国家发
展谏真言、献良策。
作为一名法律工作者身份

的委员，我努力结合自身工作，
立足制度层面，推进法治建设。
具体而言，一是，聚焦国家大政
方针，细化思考，提出法治完善
方案；二是，结合个人调研学习，
发现问题，提出制度供给建议。
今年我提出的一个提案是

“进一步加强扎实推动共同富裕
的法律体系建设”，这是我学习
习近平总书记《扎实推动共同富
裕》重要文章引发的一个思考。
长三角区域一体化发展，是习近
平总书记亲自宣布的国家战略，
于是，我今年还提出了“设立长
三角地区检察院，推进跨行政区
划检察改革”的提案。
我在上海张江高科技园区

学习调研时，在与企业家和科学
家交流中发现，推进我国生物医
药产业的发展，还应该在投资体
制和集中采购政策上加以完
善。另外，我在上海一家名叫真
爱梦想的慈善机构座谈交流中，
觉得推进慈善信托还应该加大
政策支持与制度供给的力度。
过去两年里，我非常荣幸担

任了全国政协学习民法典读书
群的两期群主。在全国政协领导
的关心和社法委领导的引领下，读
书活动群内开花，而且芳香外溢，
在社会上产生了广泛影响。而在
此基础上编辑出版的《学好用好
民法典》一书也大受欢迎。
一年之计在于春，大会即将

拉开大幕，我们将不负春光，不负
人民！
（本报记者 江跃中 整理）

张海峰 摄

3月3日下午，上海代表团驻

地北京饭店，组团会议后，曹可凡

代表和廖昌永代表站在饭店大门

口聊起了文化。他俩到底聊了点

啥？仔细听听，就知道了。

本报记者 姚丽萍 文
全国人大代表 李 丰 摄

本报讯（记者 江跃中）自国
家2018年全面取消互助献血后，

基本依靠志愿者无偿献血，血液

和血液制品供不应求。这一现象

引起了全国政协委员周汉民的关

注，他带了一件有关提案出席全

国两会，建议大力倡导精准用

血。“只有珍惜有限的血液资源，

科学、精准使用并产生最大功效，

才是对志愿者的最大尊重，进而

鼓励更多人加入献血者行列。”

周汉民委员在提案中介绍，

目前无偿献血的主力人群年轻人

减少，献血者数量和献血频次的

增长，难以满足临床用血需求的

上涨；常态化防控下的疫情隔离

管控措施，给血液采集和日常供

应保障带来了较大的不确定性，

用血“吃紧”的血液供需矛盾时而

发生；精准用血的临床实践仍需

推进，医院由于软硬件条件所限

和周转率的压力，在精准使用血

液的内部制度流程管理方面尚有

进一步优化的空间。

如何加强精准用血？周汉民

建议：

从理念上，继续加大对科学、

精准用血的指导。加强对病人血

液保护围术期血液管理和精准用

血的教育普及，针对临床实践中

遇到的常见问题，出台规范，加强

指导。对一些典型病症输血治疗

尤其是大量用血时的血液成分使

用与发放制定精准的输血指南，

确保有效使用血液资源。

从制度上，引导医院完善精

准用血的方案。相关职能部门指

导医院，明确精准用血的要求并

建立相应的技术操作方案，优化

管理流程，改进影响精准用血有

效落实的软硬件条件。此外，对

每一个输血处方的适应症、输血

品种数量和输血后效果进行审核

跟踪。如目前手术中凝血样本送

检和输血处方从下达到血制品送

到耗时较长，时间延误一定程度上

导致输血决定不够精准。对此，医

院可以合理配置凝血检测场所，

根据检测结果快速决定所需输血

品种及数量，且血库的血液保管

设备也可适当靠近临床区域，从

而能够及时取用，对容易产生短

缺的血型，应适当增加冻存储备。

从技术上，加强精准用血相

关技术的研发和支持。一方面，

研究并推广先进手术技术以减少

出血，鼓励对围术期的多种血液

保护措施的新技术、新方法开展

研究，尤其对目前国际上公认的

科学合理、经济安全的精准输血

方式进行深入学习和普及。以先

进手术技术为例，微创手术技术

和自体血回输技术都大大减少异

体输血需求且同时减少输血不良

反应的发生，但由于成本考虑等

因素，相当数量的这类先进手术

技术还不能充分利用，应适当扩

大医保覆盖范围，降低手术成本，

促进血液节约。

另一方面，大力支持临床精

准用血相关技术的研发和生产。

完善相关技术产品上市的“绿色

通道”，进一步简化审批流程，制

定鼓励精准输血产业发展的政

策，鼓励企业做大做强。

周汉民强调，在信息技术快

速发展背景下，要建立精准用血

的大数据平台，整合医院、血站、政

府部门等相关数据，实现血液信息

全流程可追溯和监测以及血液资

源的共享，根据患者的病情、检

测数据等多方信息，通过人工智能

进行分析和综合评估，推荐个性化

用血方案，为病患提供精准用血

量，让每一滴血发挥最大的作用。
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